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La forme pronominale passive exprime la généralité, l’habitude, la normalité, la permanence. On peut souvent la 
remplacer par une forme active introduite par le pronom sujet “on” 
 

- L’amitié ne s’achète pas. (On n’achète pas l’amitié.) 
- Le raisin se ramasse au début de l’automne. (On ramasse le raisin au début de l’automne.) 
- Le thé se boit souvent avec du lait. (On boit souvent le thé avec du lait.) 

 
- La laine se lave à l’eau froide. (La laine est normalement lavée à l’eau froide.) 
- Les verbes pronominaux se conjuguent avec l’auxiliaire être. (Les verbes pronominaux sont conjugués avec l’auxiliaire être.) 
- Un tel cataclysme ne se voit que rarement. (Un tel cataclysme n’est vu que rarement.) 
- Comment s’écrit votre nom ? (Comment votre nom est-il écrit ?)  
 

La forme pronominale à sens passif, largement employée en français et dans les langues romanes, exprime une règle 
générale, une habitude, la normalité, la permanence. Le sujet n’est généralement pas une personne et l’agent (l’auteur de 
l’action) n’est souvent pas mentionné. 

 

 

 

 

 

  



2 
 

 

Exercice écrit n° 1 Exercice écrit : la forme pronominale passive    “La veste intégrale” B 1 – B 2 – C 1 

Lisez cette publicité pour la veste intégrale, et remplacez les verbes entre parenthèses par des verbes pronominaux à sens 
passif ! 

Une veste pas comme les autres 

Ce n’est ni une veste ni une chemise ni un pull, c’est les trois ! 

(On porte la veste intégrale) ………………….………….. été comme hiver et (elle est adaptée) ………………………… 

à tous les climats. (Elle n’est jamais mouillée) …………………………………. et (on ne peut pas la salir) ………………  

……………….. . (On la plie) …………...……………….. en quelques secondes et (elle n’est jamais froissée) ……….… 

………..…………………….…. . 

(On la lave) …………………………….. comme un mouchoir1 de poche et (elle est sèche) ……………………..……… 

immédiatement. Bien sûr, (on ne la repasse pas) …………………………….…..... elle est toujours impeccable.  

Elle peut (être mise) ………………………………. par-dessus une chemise ou même (être portée) …….…………….… 

………… à la place d’une veste. (On l’utilise) ….…………………….. aussi comme pull-over.  

Grâce à ses couleurs neutres (on la marie) …………………….. avec tous les styles de vêtements. (On l’ouvre) ………… 

…………………. grâce à une fermeture-éclair très discrète (qu’on ne voit pas) …………….…..………………..……... . 

Elle est réversible : c’est-à-dire (qu’elle est portée) ……………………….  aussi bien à l’endroit qu’à l’envers. 

(Elle est vendue) ……………………….. partout, (on la trouve) ……………..……….. même dans les pharmacies.  

(On l’appelle) …………………………..….. “veste intégrale” parce qu’(elle est adaptée) ………………………………..  

à tous les besoins vestimentaires.  

Autres avantages : (on ne l’use pas) ……….……………..…….…….., (on ne la déchire pas) ……….……….…………, 

(on ne la déforme pas) ……………………………….., (on ne la tache pas) .……………….…………. et elle peut (être 

lavée) ……………………….. à toutes les températures. 

(Elle est présentée) ………………………….. en plusieurs couleurs et (est déclinée) ……………………. en trois tailles.  

(On est étonné) …………………… qu’un vêtement aussi révolutionnaire (soit vendu) …………..………… si peu cher.  

En effet, (on l’achète) ……………………….. vingt euros pièce et peut même (être remboursée) …………………....…..  

ou (être échangée) ………………………… si vous n’en êtes pas pleinement satisfait.  

Mais attention, dépêchez-vous ! (on la vend) ……………………… comme des petits pains2.  

(On ne la trouve déjà plus) ……………………………..…… dans certains magasins. 

Tout le monde (est enthousiasmé par) …….……………….. ce vêtement vraiment révolutionnaire (qu’on voit) ………… 

……………………… de plus en plus dans les lieux les plus divers.  

Elle est si jolie (qu’on n’est jamais las3) ……………………………….. de la porter ! 

          Réponses à l’exercice n° 1 

 

 

La pile Wonder ne 
s’use que si l’on 

s’en sert ! 

 

 
1 Se laver comme un mouchoir de poche : se laver facilement. 
2 Se vendre comme des petits pains : se vendre très vite. 
3 Las : fatigué de, ennuyé de, irrité par, dégoûté de. 
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R 1 
Exercice oral d’automatisations :  
Automatisations : la forme pronominale passive : de la forme active “on … ” à la forme pronominale 
passive. 

B 1 – B 2 

Transformez les phrases suivantes à la forme pronominale passive. 

        Ex : On écrit “passer” avec deux “s“ Passer s’écrit avec deux “s“. 

1  On voit la Tour Eiffel de très loin. La Tour Eiffel se voit de très loin. 

2  On boit le café chaud. Le café se boit chaud. 

3  On prend l’aspirine avec de l’eau. L’aspirine se prend avec de l’eau. 

4  On ne dit pas “quoi ? ” “ Quoi ?” ne se dit pas. 

5  On ne dit pas “bonne chance” “ Bonne chance “ne se dit pas… 

6  On ne parle plus ce dialecte. Ce dialecte ne se parle plus. 

7  On ne trouve les édelweiss1 qu’en altitude. Ils ne se trouvent qu’en altitude. 

8  On cueille le muguet le premier mai. Le muguet se cueille le premier mai. 

9  On n’achète pas l’amitié. L’amitié ne s’achète pas. 

10  On ne peut pas voir l’essentiel. L’essentiel ne se voit pas. / ne peut pas se voir. 

11  On emploie beaucoup la forme pronominale en français. La forme pronominale s’emploie beaucoup en français. 

12  Cette année, on porte les pantalons sous le nombril2. Cette année, les pantalons se portent sous le nombril. 

13  On appelle aussi la France l’Hexagone. La France s’appelle aussi l’Hexagone. 

14  On lave la laine à l’eau froide. La laine se lave à l’eau froide. 

15  On ne lave pas la laine à l’eau chaude. La laine ne se lave pas à l’eau chaude. 

16  On ne repasse pas les chaussettes. Les chaussettes ne se repassent pas. 

17  On ne mange pas le foie gras, on le déguste3. Le foie gras ne se mange pas, il se déguste. 

18  On n’achète pas un sandwich à crédit. Un sandwich ne s’achète pas à crédit. 

19  On ne paye pas une voiture en espèces. Une voiture ne se paye pas en espèces. 

20  Qu’est-ce qu’on s’achète à crédit ? Un appartement ou une voiture s’achètent à crédit. 

21  Qu’est-ce qu’on paye en espèces ? Un café se paye en espèce. 

22  On ne met pas les couteaux à gauche des assiettes. Les couteaux ne se mettent pas à gauche des assiettes. 

23  On met les couteaux à droite des assiettes. Les couteaux se mettent à droite des assiettes. 

24  On met les fourchettes à gauche des assiettes. Les fourchettes se mettent à gauche des assiettes. 

25  On oublie vite les mauvais souvenirs. Les mauvais souvenirs s’oublient vite. 

26  On n’oublie jamais les très bons souvenirs. Les très bons souvenirs ne s’oublient jamais. 

27  Cet appareil est composé de quatre parties. Cet appareil se compose de quatre parties. 

28  On place cet appareil sous un ordinateur. Cet appareil se place sous un ordinateur. 

29  On n’achète cet article que dans les pharmacies. Cet article ne s’achète que dans les pharmacies. 

30  On achète la veste intégrale partout. La veste intégrale s’achète partout. 

31  On ne trouve plus cet article dans le commerce. Cet article ne se trouve plus dans le commerce. 

32  “Paris n’a pas été fait en un jour ” “Paris ne s’est pas faite en un jour” (proverbe) 

33  On le voit. Ça (il) se voit. 

34  On peut le manger. Ça (il) se mange. Ça peut se manger. 

 
1 Les édelweiss : jolies fleurs des montagnes 
2 Nombril : ombilic. Point d’attache du cordon ombilical. 
3 Déguster : savourer 
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35  On peut le boire. Ça (il) se boit. Ça (il) peut se boire. 

36  On ne mange pas le verre. Le verre ne se mange pas. 

 

 

 

La France s’appelle aussi l’Hexagone 

 

 

R 2 
Exercice oral d’automatisations :  
Automatisations : la forme pronominale passive : “Nous nous assoyons ne se dit plus beaucoup.” 

B 1 – B 2 

Transformez les phrases suivantes à la forme pronominale passive. 

         Ex : Une boisson est généralement payée en liquide. Une boisson se paye en liquide. 

1  On lit l’arabe de droite à gauche. L’arabe se lit de droite à gauche. 

2  Le “c” de tabac n’est pas prononcé. Le “c” de tabac ne se prononce pas. 

3  Le “s” de la ville d’Arras est prononcé. Le “s” de la ville d’Arras se prononce. 

4  On prononce le “s” du mot sens. Le “s” du mot sens se prononce. 

5  
La terminaison “ent” du pluriel des verbes n’est pas 
prononcée. 

La terminaison “ent” du pluriel des verbes ne se 
prononce pas. 

6  
Le verbe “falloir” n’est conjugué qu’à la troisième personne 
du singulier. 

Le verbe “falloir” ne se conjugue qu’à la troisième 
personne du singulier. 

7  
A l’oral, on ne prononce pas toujours le “ne” de la forme 
négative. 

A l’oral, le “ne” de la forme négative ne se prononce 
pas toujours. 

8  La terminaison “er” de l’infinitif est prononcée [é] La terminaison “er” de l’infinitif se prononce [é]. 

9  Le “s” de tous est prononcé quand “tous” est un pronom. 
Le “s” de tous se prononce quand “tous” est un 
pronom. 

10  
Le “s” de tous n’est pas prononcé quand “tous” est un 
adjectif. 

Le “s” de tous ne se prononce pas quand “tous” est 
un adjectif. 

11  On ne dit plus “nous nous assoyons” “Nous nous assoyons” ne se dit plus. 

12  “Nous finissons” est écrit avec deux “s’’ “Nous finissons” s’écrit avec deux “s’’ 

13  Le “f’’ de neuf est prononcé. Le “f’’ de neuf se prononce. 

14  Le mot “femme’’ est écrit f-e-m-m-e. Le mot “femme’’ s’écrit f-e-m-m-e. 

15  Pourtant, le mot “femme’’ est prononcé [f-a-m-e]  Pourtant, le mot “femme’’ se prononce [fa-m-e]  

16  
La forme pronominale est conjuguée avec “être” aux temps 
composés. 

La forme pronominale se conjugue avec “être” aux 
temps composés. 

17  
Aux temps composés, on conjugue la forme active avec 
“avoir” 

Aux temps composés, la forme active se conjugue 
avec “avoir”. 

18  
Vingt verbes de mouvement actifs sont conjugués avec 
“être”. 

Vingt verbes de mouvement actifs se conjuguent 
avec “être”. 

19  On écrit Monsieur, m-o-n-s-i-e-u-r. Monsieur s’écrit m-o-n-s-i-e-u-r. 

20  Pourtant, le mot “monsieur’’ est prononcé [mesieur].  Pourtant, le mot “monsieur” se prononce [mesieur].  

21  
Les mots “mille, ville et tranquille” sont écrits “ille” mais 
sont prononcés [il]. 

Les mots “mille, ville et tranquille” s’écrivent “ille” 
mais se prononcent “il” 
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Certains moments ne 
s’oublient jamais ! 

 

R 3 
Exercice oral d’automatisations :  

Automatisations : la forme pronominale passive   “Ça ne se mange pas.” 
A 2 – B 1 – B 2 

Transformez les phrases suivantes à la forme pronominale passive. 

         Ex : C’est immangeable. Ça ne se mange pas. 

1  On ne porte plus ces chapeaux. Ces chapeaux ne se portent plus. 

2  On ne fait pas ça ! Ça ne se fait pas. 

3  C’est possible. Ça se peut. 

4  C’est impossible. Ça ne se peut pas. 

5  Comment est-ce qu’on l’ouvre ? Comment est-ce que ça s’ouvre ? 

6  On ne peut pas l’inventer. Ça ne s’invente pas. 

7  On ne peut pas l’expliquer. Ça ne s’explique pas. 

8  C’est immangeable. Ça ne se mange pas. 

9  C’est imbuvable. Ça ne se boit pas. 

10  C’est inexplicable Ça ne s’explique pas. 

11  On ne voit jamais une chose comme ça. Une chose comme ça ne se voit jamais. 

12  On ne compte plus les victimes. Les victimes ne se comptent plus. 

13  On n’a jamais vu ça. Ça ne s’est jamais vu. 

14  On ne pose pas cette question. Cette question ne se pose pas. 

15  On ne fait plus ces vêtements. Ces vêtements ne se font plus. 

16  L’Armagnac est fait avec du raisin. L’Armagnac se fait avec du raison. 

17  On fait le Calvados avec des pommes. Le Calvados se fait avec des pommes. 

18  On peut en discuter. Ça se discute. 

19  On ne discute pas des goûts et des couleurs. Les goûts et les couleurs ne se discutent pas. 

20  Une telle proposition doit être discutée. Ça se discute. 

21  Dans le temps, les accouchements étaient faits à la maison. 
Dans le temps, les accouchements se faisaient à la 
maison. 

22  Cette coutume est transmise de père en fils. Cette coutume se transmet de père en fils. 

23  La tuberculose est encore mal soignée dans certains pays. 
La tuberculose se soigne encore mal dans certains 
pays. 

24  Cette maison a été construite en trois jours. Cette maison s’est construite en trois jours. 

25  On n’avale pas les “chewing-gums’’. Les “chewing-gums’’ ne s’avalent pas. 

26  C’est possible. Ça se peut. 

27  On ne pose pas cette question. Cette question ne se pose pas. 
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Attention, ce 

liquide ne se 

boit pas ! 

 

R 4 
Exercice oral d’automatisations :  

Automatisations : la forme pronominale passive  “ Le “s” final du mot “sens” se prononce.” 
A 2 – B 1 – B 2 

Transformez les phrases suivantes à la forme pronominale passive. 

        Ex : Le “s” final du mot “sens” est prononcé. Le “s” final du mot “sens” se prononce. 

1  Un point est toujours placé en fin de phrase. Un point se place toujours en fin de phrase. 

2  Le “c” du mot échec est prononcé. Le “c” du mot échec se prononce. 

3  
Dix-sept verbes de mouvement sont conjugués avec 
être. 

Dix-sept verbes de mouvement se conjuguent avec être. 

4  Avec être, le participe passé est accordé avec le sujet. Avec être, le participe passé s’accorde avec le sujet. 

5  
La forme pronominale est toujours conjuguée avec 
l’auxiliaire “être”. 

La forme pronominale se conjugue toujours avec 
l’auxiliaire “être”. 

6  
Avec avoir, le participe passé est accordé avec le 
complément d’objet direct. 

Avec avoir, le participe passé s’accorde avec le COD. 

7  En français, le “r” est prononcé avec la gorge. En français, le “r” se prononce avec la gorge. 

8  Le “l” du mot outil n’est pas prononcé. Le “l” du mot outil ne se prononce pas. 

9  Le “s” de la ville de Reims est prononcé. Le “s” de la ville de Reims se prononce. 

10  “Monsieur” est épelé m-o-n-s-i-e-u-r. “Monsieur” s’épelle m-o-n-s-i-e-u-r. 

11  Pourtant, on prononce monsieur [messieu]. Pourtant, monsieur se prononce [messieu]. 

12  On accorde les adjectifs avec les noms. Les adjectifs s’accordent avec les noms. 

13  
A la troisième personne du pluriel, le “ent” n’est pas 
prononcé. 

A la troisième personne du pluriel, le “ent” ne se 
prononce pas. 

14  
Généralement, devant une consonne, le “s” du pluriel 
n’est pas prononcé. 

Généralement, devant une consonne, le “s” du pluriel ne 
se prononce pas. 

15  On écrit attraper avec deux “t” et un “p”. Attraper s’écrit avec deux “t” et un “p”. 

16  Le “s” final du mot “sens” est prononcé. Le “s” final du mot “sens” se prononce. 

17  Le “c” de tabac n’est pas prononcé. Le “c” de tabac ne se prononce pas. 

18  On écrit le mot “terre” avec deux “r” Le mot terre s’écrit avec deux “r”. 

19  En français on place les pronoms devant les verbes. En français les pronoms se placent devant les verbes. 

20  On accorde les adjectifs avec les noms. Les adjectifs s’accordent avec les noms. 

21  Un point est placé en fin de phrase. Un point se place en fin de phrase. 

 

 

Ce qui se conçoit bien s’énonce clairement 
et les mots, pour le dire, arrivent aisément. 

(N. Boileau) 
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R 5 
Exercice oral d’automatisations :  

Automatisations : la forme pronominale passive : “ Ça veut dire qu'il ne se trouve (plus) nulle part.” 
A 2 – B 1 – B 2 

Répondez aux questions suivantes en employant la forme pronominale passive, comme dans l'exemple ! 

    Ex : Un atome est indivisible. Qu'est-ce que ça veut dire ? 
Ça veut dire qu'il ne peut pas se diviser en 
parties plus petites. 

1  
Quand dit-on que quelqu'un est infatigable, qu’est-ce que 
ça veut dire ? 

Ça veut dire qu'il ne se fatigue jamais. 

2  Qu'est-ce qu'un vêtement inusable ? C'est un vêtement qui ne s'use1 jamais. 

3  Quand dit-on qu'un verre est incassable ? Quand il ne se casse pas. 

4  Ce vieux livre est introuvable. Qu'est-ce que ça veut dire ? Ça veut dire qu'il ne se trouve (plus) nulle part. 

5  Pourquoi dit-on que la peur est souvent incontrôlable ? Parce que souvent, la peur ne se contrôle pas. 

6  Pourquoi dit-on que certaines erreurs sont irréparables ? Parce qu'elles ne peuvent pas se réparer. 

7  C'est quoi une vérité indiscutable ? 
C'est une vérité qui ne se discute pas/qui est 
évidente. 

8  L'amitié est gratuite parce qu'elle ... ? Parce qu'elle ne s'achète pas. 

9  L'air est invisible, pourquoi ? Parce qu'il ne se voit pas. 

10  Qu’est-ce qu’une joie indicible ? C’est une joie qui ne peut pas se dire avec des mots. 

11  ... Et une écriture illisible, qu’est-ce que ça veut dire ? C'est une écriture qui ne peut pas se lire. 

12  Qu'est-ce qu'un matériau indestructible ? C'est un matériau qui ne peut pas se détruire. 

13  Qu'est-ce qu'un matériau imputrescible ? C'est un matériau qui ne se pourrit pas. 

14  Pourquoi dit-on que le bois est inflammable ? Parce qu'il s'enflamme facilement. 

15  ... Et une insulte impardonnable, qu'est-ce que c'est ? C'est une insulte qui ne se pardonne pas. 

16  Pourquoi dit-on qu'un style est inimitable ? Parce qu'il ne peut pas s'imiter. 

17  Qu’est-ce qu’une vérité indéniable ? C’est une vérité qui ne peut pas se nier2. 

18  Un objet irremplaçable, c'est quoi ? C'est un objet qui ne peut pas se remplacer. 

19  Un atome est indivisible. Qu'est-ce que ça veut dire ? Ça veut dire qu'il ne peut pas se diviser. 

20  Qu'est-ce qu'une maladie incurable ? C'est une maladie qui ne peut pas se soigner. 

21  Qu'est-ce qu'un texte intraduisible ? C'est un texte qui ne peut pas se traduire. 

22  Un animal indomptable. Qu'est-ce que ça veut dire ? C’est un animal qui ne peut pas se dompter3. 

23  Une tâche infaisable, qu’est-ce que c’est ? C’est une tâche qui ne peut pas se faire. 

24  Une barrière infranchissable, qu’est-ce que c’est ? C’est une barrière qui ne peut pas se franchir. 

 

 

 

La pollution ne se 
voit pas, elle se 
respire, elle se 

mange, elle 
s’attrape, comme 

une maladie ! 

 

 

 
1 S’user : se détériorer avec le temps et l’usage. 
2 Nier : contester, démentir, refuser l’existence de … 
3 Dompter : apprivoiser, domestiquer, rendre moins sauvage. 



8 
 

 

 

 

  



9 
 

 

Corrigés de l’exercice écrit n° 1 Exercice écrit : la forme pronominale passive B 1 – B 2 – C 1 

Lisez cette publicité pour la veste intégrale, et complétez les phrases avec des verbes pronominaux à sens passif ! 

Une veste pas comme les autres 

Ce n’est ni une veste ni une chemise ni un pull, c’est les trois ! 

La veste intégrale se porte été comme hiver et elle s’adapte à tous les climats. Elle ne se mouille jamais et elle ne peut 

pas se salir/elle ne se salit pas.  

Elle se plie en quelques secondes et elle ne se froisse jamais. 

Elle se lave comme un mouchoir de poche1 et elle se sèche immédiatement. Bien sûr, elle ne se repasse pas, elle est 

toujours impeccable.  

Elle peut se mettre par-dessus une chemise ou même se porter à la place d’une veste. Elle s’utilise aussi comme pull-over.  

Grâce à ses couleurs neutres elle se marie avec tous les styles de vêtements. Elle s’ouvre grâce à une fermeture-éclair très 

discrète qui ne se voit pas. Elle est réversible : c’est-à-dire qu’elle se porte aussi bien à l’endroit qu’à l’envers. 

Elle se vend partout, elle se trouve même dans les pharmacies.  

Elle s’appelle “veste intégrale” parce qu’elle s’adapte à tous les besoins vestimentaires.  

Autres avantages : elle ne s’use pas, elle ne se déchire pas, elle ne se déforme pas, elle ne se tache pas, et elle se lave 

/elle peut se laver à toutes les températures. 

Elle se présente en plusieurs couleurs et se décline en trois tailles.  

On s’étonne qu’un vêtement aussi révolutionnaire se vende si peu cher.  

En effet, elle s’achète vingt euros pièce et peut même se rembourser ou s’échanger si vous n’en êtes pas pleinement 

satisfait.  

Mais attention, dépêchez-vous ! Elle se vend comme des petits pains2. Elle ne se trouve déjà plus dans certains magasins. 

Tout le monde s’enthousiasme pour ce vêtement vraiment révolutionnaire qui se voit de plus en plus dans les lieux les 

plus divers.  

Elle est si jolie qu’on ne se lasse jamais de la porter ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
1 Se laver comme un mouchoir de poche : se laver facilement. 
2 Se vendre comme des petits pains : se vendre très vite. 


